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比起追求表面的光鲜，更应注重内在的温暖，主动捕捉并解决民生需求的痛点难点热点 话题
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媒体 聚焦

瞭望塔

□评论员 任思凝

近日，公安部、中央政法委、最
高人民法院、教育部、民政部、司法
部、国家卫生健康委、全国妇联、国
务院妇儿工委办联合印发《关于加
强家庭暴力告诫制度贯彻实施的意
见》（简称《意见》），旨在进一步发挥
家庭暴力告诫制度作用，积极干预
化解家庭、婚恋矛盾纠纷，有效预防
和制止家庭暴力，维护平等、和睦、
文明的家庭关系，促进家庭和谐、社
会稳定。（12月9日央视新闻）

家庭暴力行为，严重践踏人类
道德底线，致使无数受害者深陷绝
望境地。这绝非仅限于家庭内部事
务，它既是深刻的社会问题，又是严
峻的法律问题。

2016 年，《反家庭暴力法》正式
施行；2021 年，《中华人民共和国民
法典》将禁止家庭暴力作为婚姻家
庭的禁止性规定明确写入；在此期
间，各地也相继出台地方性法规。
也就是说，我国反家暴法治框架日
益趋于完善。

相关法律法规陆续出台，不仅
对于预防和遏制家庭暴力具有震慑
作用，还对于保障受害者合法权益、
增进家庭和睦与社会安定起到关键
作用。同时，这也向社会传达一个
明确信息——家庭暴力属于违法行
为，法律对家暴决不容忍。

然而，在相关法律法规明确禁
止家暴行为之下，仍有部分人置若
罔闻，不断触碰法律底线，这是为
何？除了一些受害人存在“家丑不
可外扬”等思想，家庭暴力具有隐私
性、取证困难也是重要原因。

正是在此背景下，公安部等九
部门联合印发《意见》，明确公安
机关认定家庭暴力事实的基本证
据条件，以及家庭暴力事实可以

适用的辅证类型，后者则包括记
录 家 庭 暴 力 发 生 过 程 的 视 听 资
料，与家庭暴力相关电话录音、短
信、即时通信信息、电子邮件等八
类证据。而随着家庭暴力证据标
准的明确，受害人合法权益将得
到进一步保障，社会安定也将得
到进一步增加。

当然，针对家庭暴力行为，不能
仅依靠法律法规约束，更要有预警
机制——提升群众素养、推进普法
教育；针对隐蔽家暴行为，相关组织
应给予更多关注，做好排查和访问
工作，一旦发现异常及早预警。此
次，《意见》也明确党委政法委等八
个有关部门的职责任务及工作衔接
机制，合力做实家庭矛盾纠纷化解
工作。如此，才能筑牢反家庭暴力
防护网。

无论如何，“家”应该是亲情
驿 站 ，而 不 能 成 为“ 暴 ”的 庇 护
所。将《意见》落到实处，才能让
那些生活在家暴阴影中的人，真
正迎来曙光。

家暴证据标准明确
“家”不是“暴”的庇护所

据《深圳特区报》报道，近日，
多名深圳网友发帖称“福田连夜
拆不锈钢盲道”，获得了关注和点
赞。原来，这些被拆的不锈钢盲
道，此前被脱口秀演员“黑灯”在
节目里吐槽。这一波脱口秀段子
迅速照进了生活。在上述深圳网
友的帖子下，不少网友再次感叹

“深圳速度”。

设置不锈钢盲道的初衷，是
为了给视障人士提供安全、便捷
的出行环境。但在实际应用中，
这条无障碍通道“障碍”却不少。
一是材质，不锈钢表面光滑，雨天
易滑，加之热胀冷缩导致的变形，
不但帮不上“盲”反而会带来安全
隐患；二是成本，不锈钢造价和维
修成本较高，比起水泥盲道，未免
有些“华而不实”。鉴于此，拆除
不锈钢盲道是应有之义。

众所周知，无障碍环境建设，
体现城市的人文关怀与包容性。
盲道从设计到管护的整个过程，
无一不考量着城市的治理智慧，
体现着城市的文明格局——比起
追求表面的光鲜，更应注重内在
的温暖，主动捕捉并解决民生需
求的痛点难点。实际大于理论，
好用大于好看，在凸起的金属盲
道上，虽发生过暖心的故事，但也
发生过滑倒摔伤的悲剧，因而更
加需要城市管理者设身处地去重

视它、体验它、完善它，贯彻“以人
为本”的理念，让盲道真正能成为
盲人专门的“绿色通道”。

事实上，现实版的盲道变“滑
道”不但在全国多个城市都有类
似情况，多年来也常见诸报端。
此次，深圳听进去了意见，迅速做
出改变，值得点赞和借鉴。各地应
该读懂公众的期望：善意见于细微
之处，温度见于文明治理。无论具
体措施如何，各地不妨亮出态度、
拿出方案，针对城市盲道被占、突
然中断或设置不合理等诸多问题，

不断进行整改优化，保护好视障群
体那双“静态的眼睛”，守护好一座
城市的文明和良心。

此外，脱口秀吐槽也不容轻
视，很多吐槽往往饱含深思。这
些反思和共鸣，应像演员的名字

“黑灯”一样，点燃黑夜里的一盏
灯，哪怕微弱，也能启迪光明。

“重要的东西要用心去体
会”，这句话的含金量还在提升，
人际交往是这样，城市发展及社
会进步不也如此吗？
评论员 韩静

深圳连夜拆除不锈钢盲道
讲速度更见真心

南方都市报：
平衡商客利益
“小份菜”才能叫好又叫座

近日，市场监管总局发布《防范外卖
餐饮浪费规范营销行为指引》，进一步规
范外卖商家营销行为，防范外卖餐饮浪
费。有些商家和平台联合推出“小份菜”
等减少餐饮浪费，部分平台还推出用户
下单全流程提醒“适度点餐”等功能。

今年发布的一份研究报告显示，在
覆盖全国29个省份、1142人次外卖就餐
人数的调研结果中，每位外卖用餐顾客
平均每餐浪费一两多(57.5克)，浪费量占
总厨余垃圾产生量的52.2%。“小份菜”既
能避免食物浪费，同时价格上也多了些
实惠，可谓是一项厉行节约的重要举
措。光是今年上半年，餐饮外卖平台的

“小份餐”订单就已超过 60 亿单。推广
“小份菜”的关键在于如何平衡好消费者
与商家利益，这对各方来说都是一个挑
战，既需要消费者与商家的双向奔赴，也
需要各方力量给予引导和有力支持，才
能叫好又叫座。

新京报：
“太瘦了，学校给我发钱了”
也是一种好教育

“太瘦了，学校给我发钱了。”据报
道，近日，有网友发布视频称，收到武汉
理工大学发来的短信，提示学校已为他
的校园卡充值 400元，并叮嘱：“学习之
余，一定要照顾好自己。”

记者发现，除了该网友，该校还有不
少同学也收到如下信息：经学校信息统
计分析，你的BMI指数偏低，学校已向你
的校园卡打入400元。看到学生“瘦了”
就予以资助，相信学生很容易被这种贴
心关爱所打动。由此，学校对学生来说，
能够真切地感受到在被一个拟人化的母
校关心着。实际上，近些年，学校给学生
的直接补助已经不仅限于食堂消费、改
善伙食。清华大学为家庭经济困难学生
发放定制正装，吉林大学给考研的贫困
大学生发补助，汕头大学还曾给学生“发
钱回家过年”等，都曾见诸报端。学校越
来越关注学生的各种需求，是值得肯定
的现象，而这无疑也是学校教育的一部
分，更是一种好的教育。

北京晚报：
魔改玩穿越不能这么“穿帮”

《甄嬛传》里，本应是甄嬛跪下认错
的情节，结果熹贵妃突然掏出一把突击
步枪，冲着皇帝就是一顿扫射；《红楼梦》
里，上一秒还在抹泪的林黛玉，下一秒就
化身拳击手和贾宝玉对打……据报道，
近期AI“魔改”短视频风靡各平台。

对此，有网友觉得幽默有趣，也有很
多网友认为过于荒谬。经典老剧既是一
代人的共同记忆，也是文化传承的载体，
向来不乏二次创作。可在AI加持下，把
桃园三结义“喜欢结交天下英雄豪杰”改
成“最爱结交地痞流氓”，让潘金莲与武
松定情，既不尊重剧组的劳动成果，也是
对经典老剧的亵渎。魔改迎合了部分网
友的趣味，却让另一部分忠实观众心痛
不已。创作者有权用新技术实现天马行
空的想象，网友也有娱乐的需求。但创
作并非胡编乱造，改编也不是糟蹋原作，
更不能侵权违法。AI改编这条路，走远
了容易脱缰，及时“勒马”，才不会在法律
和公德领域胡乱“穿帮”。
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